

Aprobado

Ca 4066(3)

Discurso.

sobre las
"Consideraciones acerca de
la Hematuria bajo el punto
de vista del Diagnóstico."

que presentó
D. Eduardo Suárez y Torres.
Licenciado en Medicina y Cirugía
para
optar al Grado de Doctor

Madrid 1889.

Oct 11 1811 P



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5316701064

6 18349249

2000

2

Exmo e Ilmo Señor:

No es propio de mi ca-
racter hacer alarde de conoci-
mientos que no puedo tener;
pero, nada es para mi tan sa-
tisfactorio como este mode-
stissimo tema que tengo el ho-
nor de presentar a la sa-

bia consideracion del tribu-
nal que juzgar há mi sobre
y humilde trabajo. La posca
o' limitada, practica que has-
ta hoy se tenido; los casi
contactos estos clinicos que
hasta ahora he presenciado
motivau tal ver que el tema
que para aspirar a un títu-
lo se elegido, adolecerá de
alguna o' de varias deficien-
cias. Culpa mia no es sino
del tiempo que para adquirir
conocimientos me falta. Por

Puesto, suplico la benevolencia del dignissimo Tribunal para que dispuse cualquier vacío que en el punto "Consideraciones sobre la Hermaturia, bajo el punto de vista del Diagnóstico" objeto de mi elección, pudiera notar.

El asunto que va a ocuparme es de grande trascendencia, y de los más importantes de la Patología general de los órganos destinados

dos a desempeñar una fun-
cion indisponible para la
normalidad de la economia
humana; me refiero a la se-
mornagia procedente de uno
o de varios de los organos que
intervienen en la constitucion
del complicado aparato en-
cargado de la ejecucion uri-
naria.

Si de importancia gran-
de para establecer el diaquo-
stico de las afecções de las
vías urinarias, es, el conoci-

3.
miento del modo como la mision
se cumple, ya por lo que atañe
a su frecuencia ya las al-
teraciones de la orina, ya por
el dolor de que dicha mision
puede ir acompañada. Si es-
tos datos ayudados de la
observacion visual, manual
e instrumental, son de pri-
mera fuerza y de interes gran-
de para llegar a poseer aquel
diagnostico, no lo es menos pa-
ra conseguir el mismo fin,
el cual es importantsimo

que va a ocuparme: la iniección
de sangre, la presencia de
esta en la orina, la hematuria.

Pero antes de abordar
el estudio de esta manifes-
tación súbitamente, cuya
causa nació en el árbol uni-
versario; antes de considerarla
bajo este punto de vista, de-
bo advertir que el síntoma
hematuria, aparte de ha-
llarse en el círculo suidro-
mico de varias enfermeda-

des de las vías urinarias, su
le observarse al principio,
en el curo ó a la declinación
de otras enfermedades, como
son: las fiebres eruptivas y
la ictericia grave, el escor-
buto, hemofilia y púrpura
hemorrágica, las intoxicaciónes
por el plomo y el mer-
curio etc. En estos casos, la
alteración de la sangre, de
igual modo que origina hu-
morragias por otras muco-
sas, produce la hematuria.

que entonces es una verdadera
hemoglobinuria, puesto que
al destruirse los hematíes
en el aparato circulatorio
dejan en libertad a la he-
moglobina, la cual a través
del filtro renal va a mezclar-
se con la orina.

Hecida esta salvedad,
paso de lleno a ocuparme
de la hematuria cuyo origen
venía en uno de los orga-
nos que componen el apa-
rato urinario; y a este res-

puesto no hay un solo punto que pueda dejar de dar lugar a la hemorragia de que trato. De ordinario existe una lesión en el órgano punto de partida de la hematuria, y, que valor clínico no tendría ésta, si por su presencia llegámos a precisar en un terreno algo conocido, por haberlo ya explorado, la naturaleza de la afecion de que es ella su manifestación consecuente?

Cinco orígenes pueden tener esta extravasación sanguinea, comprendiéndolo en ellos a los riñones, ureteres, vejiga, próstata y uretra. Su supuración interviene: ya una causa mecánica traumática, ya un estado congestivo, siendo compañero de la inflamación. En otros casos preparan su génesis las modificaciones producidas por lesiones orgánicas.

Ahora bien. La presen-

cia de un eufemio que expulsa
sangre por la uretra unrelated
o no a la orina, procede ante
todo asegurarnos de si la sau-
gre existe realmente, aprecian-
do a la vez su cantidad, la
coloracion que a la orina im-
primia, y si se expulsa bajo
la forma de coágulos, des-
pues de lo cual se ha de in-
vestigar el punto de las vías
urinarias de donde proviene
y la lesion de que es su sím-
toma revelador.

Una orina puede conte-
ner sangre en estado líqui-
do e intimamente mezclada
con ella, ó bien bajo la forma
de coágulos, constituyendo por
su mezcla con otras materias,
una especie de depósito en
la vasija que contiene la ori-
na. En ambos casos, la ins-
pección simple asociada al
examen microscópico nos re-
solverá el problema. Si el
primero percibimos la colo-
ración de la orina, variable

S.
desde el color rosa, semejante al que comunica al agua el jarabe de grosellas, hasta el color del púncio. En el segundo, sospechamos la procedencia de los coágulos según la figura y demás caracteres que afecten, así por ej. los que provengan de los ureteres afectarán una forma alargada, y amoldada a dichos conductos.

Pero esta suposición superficial poca utilidad nos

reportaría, sino fuera secunda-
da por el auxilio que nos su-
ministran los medios ópticos.

Debe recordar que ella por
si sola no sería suficiente á
distinguir la colonación anor-
mal de la orina debida á
la sangre, de la relaciona-
da con otras causas, como
por ejemplo, con un estado
febril, con la presencia de
materias colorantes; por vir-
tud de ciertas sustancias in-
geridas en el estómago como

el ruibarbo, ó por un exceso de uratos. El examen microscópico permitiéndonos comprobar la existencia de los globulos rojos, y el espejoscopio la existencia de cantidades pequeñísimas de materia colorante de la sangre nos sacará de toda duda. Por el primer procedimiento, reconocemos los hematíes, ya retenidos sobre un filtro, ó bien depositados en el fondo del recipiente con las demás partes del sedimento urinario.

La propiedades de ser lisos fes-
toneados, esféricos, hemi-esféricos,
o' pálidos en el centro con contor-
no oscuro segun su destrucción
y cambios; el presentarse ais-
lados, o' bien englobados entre
moco y fibrina; el no colorear-
se por el picrocarminato, así
como el abultarse considerable-
mente y granularse mediante
la accion del aceite acético, son
caracteres que bastarán para
distinguirlos facilmente.

Isso, por lo que se refie-

re a la sangre cuando no ha experimentado un principio de descomposición, y los globulos por tanto no estan destruidos. Pero, cuando ocurre semejante cambio, la materia colorante de la sangre se halla disuelta en la orina y en este caso hay que apelar al análisis espectral para su descubrimiento, fundado en las propiedades ópticas especiales á la hemoglobina. Cuando por medio del espectroscopio

examinamos una disolucion
de esta sustancia, que normal-
mente constituye la materia
colorante originada de la sau-
gre arterial u' oxiternoglobi-
na; notase dos bandas de
absorcion situadas: una en el
rayo amarillo y un poco a la
derecha de la raya D. de Fraun-
hofer; otra en el rayo verde
y a la izquierda de la raya E.
de Fraunhofer. Esta ultima ban-
da de absorcion es mas ancha,
pero tambien mas difusa, es-

lo es, menos claramente lím-
pada que la precedente. Este
aspecto caracteriza á la mate-
ria colorante de la sangre, no
modificándose por muy dilui-
do que esté el líquido que la
contenga.

Para el reconocimiento de
la existencia de sangre en la
orina, podemos, a imitación de
Mr. Day, poner una pequeña
cantidad de orina que haya
de ser objeto de análisis, y
ponerla en un tubo de en-

dijo adiccionaldole una gota
de tintura de quayaco recien-
temente preparada, y unas go-
tas mas de ether oronizado, agi-
tando luego la merda. Si exis-
te sangre, la orina perderá el
color rojo que tenía, y aparecerá
la capa etérea tenuida de color
azul.

Se conoce un medio muy
útil para reconocer el sedi-
miento o los coágulos albu-
minosos obtenidos por la ca-
lificación y filtración de las

4
oxina sanguinoleuta. Este es
el ensayo de Feichmann. Con-
siste en recoger el sedimento
en un papel de filtro y colocar
una pequeña porción sobre
un porta-objetos. Se calienta
este a la lámpara de alcohol
hasta secar por completo el
sedimento. Se toma enton-
ces un grano de sal común
que se pulveriza y estiende
sobre el sedimento desecado,
retirando a un lado el exceso
de dicha sal. Por medio

de una varilla de cristal se añade una gota de ácido acético; después un pelo, un cubre-objetos, y por fin se sigue añadiendo ácido acético a gotas hasta que el cubre-objetos empieza a sobrenadar. Luego se cierra con una piura se coge el porta-objetos y se aplica a la lámpara de alcohol hasta que el ácido acético empieza a formar burbujas, esto es, a hervir por debajo del cubre-objetos. Luego se separa inmediata-

mente de la llama y se añade a gotas mas ácido, mientras este continúa evaporándose sobre el porta-objetos aun caliente. Sufriado el porta-objetos, se examina la preparación al microscopio con un aumento de 300 diámetros. Entre los restos de la sal común en exceso se encuen-
tran en gran cantidad rombos pequeños prolongados y de color pardo, que consti-
tuyen los cristales de hemina

de Reichmann.

Por ultimo. Es preciso no
olvidar que en los casos en
que la orina es amoniacal,
y de un modo general, en to-
dos aquellos en que su densi-
dad es menor que la normal
los globulos de la sangre pue-
den haber desaparecido muy
pronto, mientras que en una
orina ácida de densidad que
diana 1.020 a 1.028, estos mi-
mos globulos permanecen vi-
sibles conservando su forma

dos, sino tampoco indicio alguno de fibrina, y por consiguiente, falta todo dos de los principales caracteres de todo líquido hemorrágico, hay lugar a pensar que no se ha producido rotura alguna de los capilares venales o de los correspondientes al órgano visual. En cuanto a la hematina, que puede comunicar a la orina su tinte especial, se concibe que a favor de un estado particular

de disolución pueda esca-
par a través del filtro renal.
En estos casos, en que como
dejo dicho, prevale al fin
nuevamente una alteración de la
sangre, no hay hematuria
propriamente dicha, sino
simplemente hemoglobina-
ria o hematinuria.

Para completar el con-
junto de indicaciones rela-
tivas al diagnóstico de los
presencia accidental de glo-
bulos sanguíneos en la orina,

añadírse, que se libera evi-
tar con cuidado, confundir
los hematies, ya con pequeñas
formaciones discordes de oxa-
lato de cal, ya con núcleos de
epitelium renal. Estos últi-
mos particularmente se
distinguen por su gran po-
der de refracción, y por que
de ordinario están envueltos
todavia por alguna por-
ción de la sustancia que
primitivamente los rodea-
ba.

Slegamos ahora por lo
expuesto a estar convencidos
de que hay nictiosis de san-
gre, ya pura ó bien intima-
mente mezclada al líquido
urinario; pues entonces, forro-
so es investigar: las condicio-
nes que la producen; las re-
laciones que esta hematúria
guarda con los diversos tie-
mos de la nictiosis; su modo
de evolucionar, así como el
conjunto santomático al
cuál va ligada, datos to-

ses calidos. Los cálculos del riñon traumatisando ó dislacerando las paredes de los vasos, obran como los demás cuerpos extraños y producen la hemorragia dicha.

Entre las causas congestivas e inflamatorias encontramos: la enfermedad de Bright en su período primario o congestivo, y la pielonefritis en sus formas agudas y crónicas; la distensión de la vejiga en los que sufren

de hipertrófia prostática lle-
gados al último periodo),
la ingestión de diuréticos vis-
catorios, así como de cantan-
das ob^{α} - ob^{β} .

Las enfermedades orgáni-
cas del riñón que cuentan en
su síndrome a la hematuria,
son las lesiones de curso cró-
nico, tales como las degenera-
ciones, y sobre todo el cáncer
y el tubérculo que preparan
la hematuria mediante un
proceso de establecimiento

y ulceracion.

Numeradas estas causas,
veamos ahora cuales son los
caracteres propios de la hemato-
turia renal, y como poder re-
ferirla a la lesion de que es
su sintoma.

Generalmente, las hemato-
nias de origen renal se presentan
por periodos de tiempo,
con intervalos de larga e
irregular duracion, y son
abundantes, caracteres que
las asemejan a las hemorragias

gias vesicales, sin embargo de
que estas suelen presentar
una marcha mas continua.
Pero otro carácter de aquellas
y cuya significación es más
precisa, consiste en la irregu-
laridad de las crisis hemorrá-
gicas por virtud de la cual
observamos durante un ataque
que rematarico, en un mo-
mento dado orina sanguí-
nolenta, y en otra ocasión
orina perfectamente trans-
parente y normal. Esta par-

Peculiaridad tiene su explicación en la obliteración momentánea de los ureteres, cuando la luz es obstruida por la misma sangre que desciende del órgano renal, por un coágulo fibrinoso, un cálculo u otro cuerpo del mismo género. Su fin; en determinadas circunstancias el riñón sano es el que suministra solamente la orina observada.

Se dice que cuando la sangre procede del riñón se

la encuentra intimamente mezclada con la orina, comunicando a esta un color ahumado ó negruzco, signo que carece de importancia por cuanto se le suele observar de igual modo en las hemorragias veniales cualquiera que sea la causa que las origine. Se ha querido buscar un elemento de diagnostico en la presencia en la orina de coágulos moldeados en los urinarios; pero, aparte de su

extremada raridad no constituye un síntoma exclusivo de enfermedad puesto que en la hematuria de origen prostático la sangre coagulada y moldeada en el conducto uretral presenta idénticos caracteres que aquéllos.

Por lo dicho se comprende lo dificultoso que es llegar a establecer el diagnóstico de hematuria renal, máxime si se tiene en cuenta que esta variedad de hematuria carece,

ó participar aquellas de concreto
res propios. El examen de la
oreja a simple vista poco sa-
ludos nos habrá dejado, pe-
ro si recurrimos al examen mi-
croscópico, su utilidad será
grande desde el momento en
que comprobemos con su auxi-
lio la presencia en la oreja de
una especie de cilindros cuya
significación es precisa; me re-
fiero a los cilindros hemáti-
cos. Constituidos por la aglo-
meración de globulos rojos

y reproduciendo la forma de los caudículos renales, consisten en moldes de forma tubular que no pueden formarse, mas que en la glándula renal y su presencia en la orina puede decirse que constituye un síntoma patognomónico.

Pero hay otra variedad de cilindros cuya significación diagnóstica no es menos importante que la de los anteriores, y cuya forma representa igualmente a la propia,

de los canalículos del riñón. Estos
son los cilindros que se llaman
fibrosos

Ahora bien. ¿Que otros
detos deberán tenerse en cuenta
para saber que una hematuria
es de procedencia renal, e' in-
quirir la naturaleza de la le-
sión que la engendra?

Si la hemorragia ha su-
cedido a un traumatismo de
la región renal, su punto de
partida es evidente. Si el
sufriente ha sufrido de cólicos

nefriticos, facil sera' reconocer
la causa a que atribuir la he-
maturia, que en estos casos a
parte de ser periodica, sola-
mente se manifiesta despues
del movimiento o ejercicio que
haga el enfermo. Ademas, en
los casos de calculos renales,
las hematurias son abundan-
tes en el comienzo del proce-
cimiento, no asi mas tarde,
al sobrevenir la quietud que
se hacen mas raras a la vez
que mas escasas.

Por lo que parece a la humedad
pura dependiente de un estadio
congestivo, en general no suele
ser abundante ni de larga
duración; y si se debe a un es-
tadio inflamatorio agudo del
órgano visual, siempre irá acom-
pañada de un estadio febril
que revelará su verdadera
naturalidad.

Por último. La comprobación
mediante la exploración de
un tumor visual es de im-
portancia grande para diag-

14
nosclar la naturalera de
la hematuria. Su efecto esta
constituye un síntoma frecuen-
te de los tumores del riñon y
el diagnóstico de estos es pos-
ible fundarlo en la presencia
simultánea de otros síntomas
de cuya exposición no me
ocupio para no salir de la
esfera que me he propuesto.
Pero, preciso es no olvidar
que lo mismo que ocurre
en la vejiga, en el riñon
una lesión orgánica se

acompaña a menudo de hematurias, cuyo carácter es la aparición brusca sin ir precedida de causa alguna apreciable, ni acompañadas de ningún otro síntoma que llame la atención.

Y paso a ocuparme de otro origen hemorrágico muy frecuente a la vez que de interés grande para que nos sea perfectamente conocida la índole de la lesión que revela entre su cortejo sintomático al

fenómeno hematurico. La ve-
jiga es el órgano interesado que
vamos a interrogar cuidadosa-
mente a fin de adquirir de
un modo claro y conciso el con-
venimiento de que en dicho
órgano receptor de la orina
se fragua la escena, patolo-
gica.

Alas antes de desarrollar
este punto, dire dos palabras
acerca de la hemorragia que
lengua su punto de partida en
los ureteres. Dicha hemorragia

ria es la mas rara de todas.
El paso de un cálculo o al-
guna lesión traumática ac-
cidental pareceu poder darse
nacimientó, y entonces en el
primer caso el enfermo habrá
experimentado los fenómenos
característicos del cólico nefri-
tico, pero aún así, será impo-
sible afirmar que el riñon
correspondiente no haya por
el minimo contribuido a su-
ministrar el material hemor-
rágico.

Dicho esto y ocupandolo
me ahora de la vejiga como
tercer manantial de hematu-
rias, poco he de decir de la
influencia de los agentes tra-
máteos atacando a dicha
víscera. Hasta saber que las
heridas penetrantes produ-
cidas de fuera a dentro o a
la inversa, y la rotura de
la vejiga provocaella en
ciertas y determinadas con-
diciones merced a las in-
fluencias contundentes, se

acompañau, aunque pocas ve-
ces de la saliola de sangre
por la uretra, en cuyos casos
los commemorativos, y ante
todo el erámen directo nos sa-
caráu fuera de toda duda, si
esta en ocasiones pudiera exi-
tir.

Pero donde la hematuria
vesical representa su verdadero
papel semeyótico, es sin duda
en una serie de procesos pa-
tológicos que, ora por una,
influencia mecánica conge-

tiva o inflamatoria), en otros casos de indole neoplásica, alteran las paredes de los vasos cuya lumen es abierta drenando saliendo al líquido sanguíneo.

Supongamos un individuo de avanzada edad que sufre de retención antigua de orina, esto es, un sujeto que padece de hipertrrofia de la próstata en su último periodo, o lo que es lo mismo, que está atacado de retención crónica in-

completa con distensión. Si
ante un enfermo de esta na-
turaleza el práctico poco pru-
dente cateteriza y vacía rápi-
da y completamente la vejiga,
determinará un vacío, una de-
splición brusca en los vasos de
la mucosa vesical, que irá a
llenar inmediatamente un nue-
vo aflujo de sangre, y si se agre-
ga a esto la congestión crónica
de las paredes de la vejiga y
en particular de la red sub-
mucosa, la hemorragia ue-

sicas podrá, sobraditas condi-
ciones para aparecer a veces
en tal abundancia que lleve
por completo el reservorio uni-
nario.

Como se ve, la hemorragia
vesical, depende en estas cir-
cunstancias de la congestión
intensa, de un estado supre-
mico vascular, favorecido por
una evacuación rápida del
contenido de la vejiga; este
estado congestivo que predispone
a las formas más graves

de la cistitis puesto que de la congestiⁿon a la inflamaciⁿ se sabe mos que no hay mas que un pequeño l^emite.

Otra causa muy frecuente de la hematuria de la vejiga est^a representada por las cistitis en sus formas aguda y cr^onica, est^e localizada en el cuerpo o cuello de la vejiga o sea de naturaleza hemorrágica, tuberculosa ob^a. En estos casos la hematuria; si producida con simple eructaciⁿ meridaf

estadio congestivo o hiperemico de
la mucosa o para que aparezca
es necesaria la existencia previa
de ulceraciones en dicha mu-
cosa? Si observamos una ci-
tosis sobrevinida por propaga-
cion de una hemorragia ure-
tral, veremos que en su brusco
periodo inicial aparece la
hematuria; es lo mismo que
ocurre en la cistitis tubercu-
losa en la cual dicho si-
ntoma aparece precozmente
para desaparecer en el cum-

terior de la afec*ción* de que
dimana. ¡No basta tener en cuen-
ta estos datos para que no ig-
norando la génesis de la infila-
mación y su marcha evolutiva,
nos guardemos de atribuir un
origen ulcerativo a la hemorra-
gia en los casos que estamos con-
siderando? La extrahaciendo tan-
ginea pues, preparada por la
hiperemia vascular explica aquí
dicho síntoma como en el caso
mencionado en el párrafo anterior.
¡Qué bien de decir acerca de las

ulceraciones de la vejiga que han
tantas veces evolucionado desa-
percebidas por el clínico? De ori-
gen inflamatorio generalmente
provocadas por un sondaje ex-
ecutado en malas condiciones
o por otras muchas causas, pue-
den acompañarse entre otros
síntomas de la hematuria, fe-
nómeno que rara vez falta cuan-
do el cuello vesical es asiento
de una ulceración o fúria
existente entre los repliegues
de su mucosa, affection que tan-

molesta es así para el hombre
como para la mujer.

Siguendo el orden de exposición que he adoptado, se nos presenta otro manantial fuerte de hematurias venicales, cuya marcha clínica, que no me detendré ahora en describir, es importante para, con el auxilio de otras manifestaciones, establecer un diagnóstico positivo de las lesiones que las engendran. Me refiero a las lesiones orgánicas que causan a

la vejiga, esto es, a las afecções neoplásicas que se implantan en las paredes de dicho órgano. En ellas, la hemorragia es de-
pendiente de fenómenos coagulativos como lo muestran las repetidas autopsias de sujetos que en vida habían sufrido frecuen-
tes hematurias, y sin embargo no se observaron ni siquiera indicios de ulceración en el tumor vesical de que fueron
víctimas. Algunos autores, por otra parte, afirman haber

encuentrado ulceraciones en la su-
perficie de dichos tumores veni-
cales, pero estas ulceraciones no
son frecuentes, cualquiera que sea
el tumor de que se trate. Siem-
pre en los mismos tumores fungo-
sos de los cuales fluye sangre
caso constablemente, como lo de-
muestra la persistencia de una
zona sanguinolenta, no es pre-
ciso achacar este accidente a la
mayor o menor ulceracion que en
dichos neoplasmas pudieran existir,
puesto que la fragilidad de este

tejido neoplásico, y la delgadez así como la débil consistencia de las paredes de sus vasos, nos dan de ello satisfactoria explicación. Si por otra parte, en estas afecções tumorales observamos que la hematuria es un síntoma de aparición precoz, un fenómeno premonitor, bastarán estas breves consideraciones para que atribuyamos a la hemorragia presente un origen en general congestivo, y no en relación, salvo cortas excepciones, con un fenómeno de oligregación ulcerosa.

Su fin; hay otro agente que
ademas de los etiológicos ya em-
mados, concurre por su índole
especial de naturaleza mecánica
a preparar la hematuria vesical.
Tratase en estos casos de una pie-
dra formada espontáneamente
o de un modo secundario en la
caída del vesical, o bien de un
cuerpo extraño cualquiera ve-
nido a ella desde el exterior que
contusionando la mucosa o hi-
riendo sus vasos constituyen una
frecuente fuente de hemorragias.

Supuestas las condiciones que por parte de la vejiga presiden y dan lugar a hemorragias, surge el problema diagnóstico de capital importancia, a saber. Si la hematuria que tenemos a la vista proviene o no de dicha interesante visera; si ocurre lo primero, ¿cuál es la lesión inicial que causa semejante alteración?

Hice dieciocho al ocuparme de la hematuria de origen renal, el exceso irregular y por intervalos, así como

la abundancia que la caracterizan.
Dije igualmente que la hematuria
vesical presenta una marcha
mas continua que la renal; que
en esta, el liquido sanguineo
se expulsaba intimamente mez-
clado con la orina, adquiriendo
esta un color morenico de humo,
caracter que tambien se observaba
en ocasiones en la hematuria vesical.
Si vos dais esto alguna luz para que
no prosigamos mas en nuestras
investigaciones diagnosticas? Si impone
adelantarnos si con ello nos
conformaremos, y no buscamo-

semos apoyo en otros elementos
de mas reconocida y notoria
utilidad.

Es muy probable, casi se-
guro, que la sangre proceda
de la vejiga cuando acompa-
ña a la orina durante to-
do el tiempo de las miedas
y sobre todo, dato importan-
tísimo, si al finalizar estas
dichas líquidas excrecencias
aparece con un color rojo
mas acintuado. Dicho
caracter adquiere mayor

valor semiyótico, si dicho fenómeno se presenta al practicar un cateterismo vesical, pues en este caso puede decirse que la vejiga sangra en la sonda, y nos hará sospechar la existencia de una lesión en dicho órgano, que con toda verosimilitud será de natura será orgánica.

Pero no creea que la sangre de procedencia vesical constantemente irá a verse acompañando a los

orina en todo el tiempo que
esta inverte en expulsarse
de la vejiga. La sangre,
puede no aparecer mas que
en el momento de derramar
se las ultimas gotas de ori-
na, pareciendole esto a lo
que ocurre con algunas le-
siones de la prostata como la
prostatitis, en la cual frecuen-
temente se observa, un poco
de sangre al finalizar la
micion. Pues bien, dicha
modificacion especial,

de la orina nos inducirá a
creer que el asiento de la hemato-
uria es el cuello vesical lesio-
nado, ó bien como queda dicho,
un órgano inmediatamente ve-
cino a él.

Se puede pues como regla
general establecer la siguiente:
En la hematuria vesical, la
sangre se presenta durante ó
al final de la micción, nun-
ca en su principio, entimane-
te ó no unida ó mezclada con
la orina comunicandole a ésta

su propio color rojo, a menudo
que haya permanecido bastante
tiempo en el reservorio urinario,
en cuyo caso habrá experimen-
tado un principio de
descomposición que la transfor-
ma en sanguinosa y negrurnca.

En fin: se puede admitir
que la sangre proviene de la
vejiga cuando por ningún
sintoma se haga sospechar la
existencia de una lesión renal
o prostática causante.

Dicho esto, y determinado

como punto de partida de la hemorragia), el reservorio sanguíneo, procede precisar con acierto la causa que la sostiene, esto es, si provoca su aparición un agente traumático que ha interessado a la vejiga, una inflamación congestiva ó inflamatoria, un elemento orgánico ó neoplásico, ó la presencia de un cuerpo extraño.

Claro está que para comemorativos y el examen di-

recto, permitiendo comprobar la situacion en como la dirección de la herida), podremos referir el accidente hematurico a la intervencion de una causa traumática de cualquier naturaleza que ella sea).

En otros casos veremos que la hematuria va' precedida, de un periodo durante el cual el enfermo experimenta dolores y sensacion de pesanteza al perineo y ano, o bien al hipogastrio e'inglese, al propio

tiempo que una necesidad
de orinar con mas frecuen-
cia que de costumbre. El dia
que de hematuria mitiga
sus molestias consecutivamen-
te, el dia las exacerba merced
a un ataque de icuria que por
consecuencia de la formacion
de coágulos sanguíneos que han
venido a obstruir el conducto
uretral, ha tenido lugar. El
descubito, el reposo en una pa-
labra del enfermo no influ-
ye para nada en la estacion

de la hematuria, pues si en el
calculoso dicio sufriria de igual
modo que los demás que la pue-
dra producir, se calmaria en di-
cha aplícid, por manera que
la estancia en el lecho es la
que mas se adapta al dilio
que el enfermo procura bus-
car a sus terribles sufrimientos,
en el caso presente la hema-
turia, lejos de cesar en estas
condiciones se agrava aumen-
tando notablemente en cau-
tidad. Pitos son los casos

en que el papel morboso lo
desarrollan la congestión e in-
flamación de la vejiga, ju-
los cuales se asocian el calor
de la cama y el descubito para
que la producción de la he-
morragia vesical sea en alto
grado favorecida.

Si cumple ocuparse ade-
más de la influencia que tienen
las causas orgánicas para pre-
sentar entre su síndrome,
como fenómeno interesante
al práctico, la hemorragia

de origen venical. Preciso es
no olvidar como punto de
capital importancia, que
las afiecciones de naturaleza
orgánica, aquellas si atrae la
abeyencia en su primer periodo
evolutivo, o' no ser por el sin-
toma hematuria, pues no se
observan otros desordenes indi-
cantes a la micerion, o' menos
que la lesión orgánica encuada
en punto mas o' menos pro-
ximo del cuello de la vejiga,
o' que dicho proceso, en otro

caso, se halle en pleno perio-
do de desarrollo.

Hice anunciarlo ya el
mejorímo por el cual la hu-
maturia tiene lugar en las
afecciones orgánicas que inva-
den al órgano vesical. Igual-
mente he llamado la atención
al ocuparme de la hematuria
real de naturaleza or-
gánica, el principal carácter
que dicha humorragia tenía
en aparecer bruscamente, sin
presidirla ninguna causa

apreciable, ni acompañarla, ningún otro fenómeno sintomático que de ella pudieran dar clara explicación. Ahora bien; en las affecciones orgánicas de la vejiga, particularmente en los tumores, la hematuria reviste un tipo clínico muy parecido al que ella presenta cuando proviene de una neoplasia renal. Si en modo caprichoso se aparecer y de desaparecer bruscamente; su espontaneidad se presentase

sin anunciarlo por sí mismo
prodromico alguno, y su resis-
tencia a los distintos medios
de tratamiento que contra ella
la terapéutica puede emplear,
son caracteres clínicos comu-
nes en una así como en la
otra forma de hemoptisis.

Por esto, fácilmente se com-
prende la dificultad del diag-
nóstico con que el médico ins-
perto ha de tratar segura-
mente, si olvida o ignora al-
gunos detalles inherentes a

la hemorragia sanguinaria
por lo que respecta a su modo
de evolucionar, de los tumo-
res vesicales.

Un neoplasma que tiene
por asiento la vejiga se accom-
pana de hematurias, de igual
modo que un neoplasma
que asienta en el riñon; pe-
ro la hemorragia proceden-
te de este ultimo aparece
por periodos o por crisis
de manifiesta irregulari-
dad que terminan por

desaparecer completamente,
en una fase avanzada de
la lesión neoplásica; a esta
época por lo tanto se ve cesar
el fenómeno hematúrico. Por
el contrario, la hemorragia
propia de un tumor venoso,
aunque se manifiesta tam-
bién por crisis o periodos,
estos, en vez de desaparecer
en un curso ulterior, se hacen
cada vez más frecuentes y de
mayor duración, hasta que
llega un momento en que la

cedrá su natural origen,
así como su verola dura natu-
ralera.

No es lo frecuente observar
grandes hematurias por par-
te de la próstata, y entien-
dase que me refiero a una
próstata en estado nor-
mal, cuya vascularización
es bastante pobre para que
en virtud de las lesiones tra-
máticas que le afecten pue-
da suministrar sangre en
abundancia. Pero cuando

el órgano ha sufrido una
modificación de textura;
cuando se trata de una pró-
tata en perenne patológico,
el mas pequeño descuidado
al practicar un cateterismo,
aun empleando para ello las
sondas flexibles, como de esto
se visto un caso, puede ser
ocasión de una hematuria
abundante y grave.

Las hemorragias de ori-
gen prostático pueden ser pro-
ducidas por una herida he-

cha por el perine con fre-
cuencia consecutiva a una
caida desde un sitio elevado
sobre un cuerpo duro. Este es
el caso mas comun, como es
especial el aquel en que la
piena llegue a alcanzar
la glándula a través del
recto o del hipogastrio. Las
heridas hechas por la ure-
tra se producen generalmente
por un cateterismo torpe y
brutal; así se han visto
heridas contusas y roturas

de la prostata consecutivas á
la maniobra de un cateterismo
forrado, practicado con obje-
to de remediar una retención
de orina por obstáculo prostá-
tico, dar lugar a hemorragias
sobradamente abundantes para lle-
var por completo el reservo-
rio urinario.

Como causas inflamato-
rias y congestivas que preparan
el terreno para la hematúria
prostática, encontramos en
primer lugar la prostatis-

crónica, que en los casos mas
marcados produce al fin de
la micción una o mas gotas
de sangre que vienen a tener
la ultima porción de orina
que sale. La hematuria ade-
mas la venenos presentarse
en el curso de la hipertrrofia
de la próstata, en virtud de
multiples causas que con-
curren a favorecer la coagula-
ción en una glándula, cuyo
sistema vascular, como el
general de todo el cuerpo,

esta ya de por si invadida
por el ateroma. Si ponemos si
a los fenómenos congestivos se
añade la debilidad cardíaca,
así como la perdida de elasti-
cidad de las paredes vascula-
res, alteraciones propias de la
regresión sexual, no tendrá nada
de particular que la hemato-
ría la veamos aparecer como
un fenómeno que acompaña a
una afecion tan frecuente
cuál lo es la hipertrófia pros-
tática.

Pero entiendolos que esta
hematuria no ofrece de caracte-
ristico la frecuencia con que
puede presentarse, sino la faci-
lidad con que se puede determi-
nar. Me explicare. Conoce-
mos por la anatomia pato-
logica las alteraciones sei-
les que la prostata hipertró-
fiada lleva consigo, y sabemos
cuau facilmente este organo
patologicamente modifi-
cado, se constituye en cen-
tro de hemorragias en unos

casos, en causa predominante
de hematurias veniales en otros.

En aquel caso, la simple
introducción de un instrumento
por la uretra, puede ocasio-
nar la hemorragia por con-
sideraciones fáciles de compren-
der. En el segundo, que nos nos
corresponden ahora considerar,
pues de él se ha hecho mención
en otra parte, dicho sea
de paso, la hematuria venial
sobreviene después de evacuar
rápida y completamente una

vieja que sufre retención enúncia con distensión, merced a una hipertrrofia de la glándula prostática.

Otras lesiones orgánicas de la próstata que presentan la hematuria como manifestación automática son: ora los tuberculos que afectan a dicha glándula, ora los tumores malignos entre los que destaca por su importancia el carcinoma. En este último caso, las hemorragias

pueden presentarse desde el principio de la enfermedad, pero nunca como primer síntoma, apareciendo muchas veces fuera de la influencia de una causa provocativa.

La sangre derramada en la uretra prostática, es en algunos casos expulsada al principio de la micción, otras veces por el contrario es al final de esta cuando la sangre aparece, lo cual es ya nuevo carácterístico de

una lesión hemorrágica de
la próstata. En otras ocasiones
la hematuria puede estar
simplemente representada
por la mezcla sanguínea de la
sangre con la orina, parti-
culanolas que observaremos
no rara vez, puesto que la
sangre al hacer erupciones
en la porción prostática de
la uretra, refluye al inter-
ior de la cavidad vesical
en donde se incorpora in-
teriormente al líquido

urinario.

Vlamos ademas de lo
dicho en que condiciones po-
dremos afirmar que una
hemorragia procede de la
prostata y por consiguiente
de la porcion de canal uretral
que esta glandula rodea).

Se ha dicho, y es cierto
en bastantes casos, que la
sangre no estaba unida tan
intimamente a la orina cuan-
do procedia de la vejiga co-
mo cuando procedia de la

prostata. Generalmente se admite, que en la hematuria vesical, la sangre no sale, sino al fin de la micturación (sobre todo si el cuello de la vejiga es el lesionado). Por el contrario, sale al principio cuando procede de la región profunda de la uretra.

El fr. Mercier dice: "Cuando la sangre tiene su origen en la uretra, si se lava la vejiga haciendo algunas inyecciones,

Slega un momento en que se devuelven estas claras. Si entoncas se hace otra inyeccion; si se lleva la sonda a la parte profunda de la uretra, se dejá allí al gunos instantes, y se empuja despues a la vejiga, el primer orino está mezclado de sangre, mientras que el resto de la inyeccion sale incolora. Supongamos por el contrario, que la sangre procede de la vejiga; ante todo no existirá el carácter anterior, y ademas, las últimas partes

de cada inyección saldrán cañones
constantemente coloradas. Mas es-
te último carácter no distingui-
ría verdaderamente esta hemor-
ragia de la anterior, sino con la
condición de que la emisión se
verifique por la sonda; pues
si se dejase salir naturalmen-
te por el conducto, los últimos
chorros podrían ser igualmente
sanguinolentos, cuando este es
el anhelo de la hemorragia. Si
los fenómenos no se presentan
cuando procede la sangre de

órganos mas lejanos."

Si jememos la que estos podremos asegurar que la hemorragia proviene de la próstata, ó de la porción prostática de la uretra.

La hemorragia que procede de esta porción del canal de la uretra tiene de carácter visítilo, en contraposición de lo que ocurre en la procedente de la verolácea uretra, que la sangre se presenta durante la micción y generalmente

al terminar esta, cuando el esfinter de la vejiga entra en accion. Pero la sangre puede, como quiera dicirlo, manifestarse también mezclada con la orina durante todo el acto de la miccion, caracter que se observa cuando la hemorragia es muy profusa, porque entonces no siendo la uretra prostática lo suficiente, a contener la tanta cantidad de liquido sanguineo, este penetra en la cavidad veji-

cal, en donde se une con la orina en contacto de la cual experimenta un principio de descomposicion. Por esto, en semejantes casos, podemos observar que la orina se manifiesta con un tinte oscuro sanguinolento durante su salida y que al terminar su expulsión fluye por la uretra sangre casi pura y de color rojo claro.

Cuanolo la hemorragia sucede a un traumatis-

mo accidental o quirúrgico, los antecedentes, así como el examen local bastarán para resolver el problema.

Cuando los diferentes tejidos que componen la pris-
tina estén hipertróficos, y la hemorragia se conoce esta cau-
sa, en este caso la evolución del
enfermo sugerirá una pre-
sunción importante, de igual
modo que el desarrollo pro-
gresivo de los desórdenes fun-
cionales y las dificultades

del cateterismo. Finalmente,
en el tacto rectal hallaremos
en medio de determinar con
precisión el estado del órgano
y por consecuencia de fijar el
diagnóstico etiológico de la hu-
maturia.

En los casos acentuados
de prostatitis crónica, en los
que no es raro ver al final
de la micción las últimas
gotas de orina tenidas de
sangre, puede haber confusión
con la existencia de una pie-

dra en la vejiga), que, además de las hematurias, presenta en su corlejo sintomatismo manifestaciones semejantes a las que acompañan a la mastitis. En estos casos el catetebrino, nos dejará fuera de toda duola.

Los tubérculos de la próstata generalmente se acompañan de otras manifestaciones clínicas de la diatermia por parte de los demás órganos que componen el aparato genito

terinario, coincidiendo o no
con lesiones pulmonares. Aquí,
a los derrames urinarios espe-
ciales que se observan en los
desordenes de la micturación, se
asocian las hematurias que
a menudo son abundantes,
y sobrevienen sin causa apre-
ciable.

Por último, por lo que
toca a la hematuria depen-
diente de tumores malignos
que invaden la próstata, los
diversos trastornos de la micturación

+
la tumefaccion de las glan-
dulas reconocible por el tacto
rectal, así como los dolores y
la cagueria esclarecerán el
diagnóstico.

Corresponde ahora ocu-
parme del último manau-
tial perteneciente a las vías
urinarias, de que puede pro-
venir la extravasacion sau-
guinea. La uretra es el pa-
tro en donde tiene lugar la
hemorragia, y vamos a ver
que condiciones favorecen,

este accidente, las que una
vez conocidas podremos hasta
con precision y cierto locali-
zar el punto interesado en
tal o cual region del conducto
o vector de la orina.

Entre las causas capa-
ces de haver sangrado a la
uretra, concurran por enum-
rar, siguiendo el orden pre-
tablecido para el estudio de
la hematuria procedente
de los otros organos, los tra-
umatismos; y es claro que lo

mismo que se dio al ocuparse de la hematuria, veríale la hemorragia uretral puede tener lugar por los agentes traumáticos que vienen a interesar el órgano de fuera a dentro o a la inversa.

En este segundo caso, esto es, los traumatismos que vienen a la uretra por su parte interna, están en general representados, ya por contusiones, o bien por desgarros o falsas

vias que ha venido a provocar
su cateterismo. En otros casos,
los agujetas traumáticos que
obrara desde el exterior pueden
herir la uretra, ya en su por-
cion esponjosa ó peniana y
penino bulbar, ya en su porcion
membrauosa ó musculara.

Frecuentemente un trau-
matismo que ocasiona una me-
trorragia mas o menos abun-
dante de la region peniana,
lo constituye la rotura de la
cuerda en los casos de bleuoma.

gia recordada. En el priapismo, así como en la satírinosis, síntomas que, como sabemos, comprenden a variadas afeciones, si se rompe la mucosa uretral forrosamente se producirá la hematuria.

Otras veces la uretra se rompe en su porción perineal, dando igualmente lugar a la hemorragia, en virtud de una caída a horcajadas sobre un cuerpo resistente. La semejante circunstancia, la uretra an-

como las partes blandas que
la rodean, son comprimidas y
perdidas contra el plano resisten-
te constituido por la superficie pa-
bica, y aparece el derrame de
sangre por el meato. Por fin,
en un tercer grupo de casos la
hemorragia se origina de la
uretra membranosa, conse-
cutivamente lastimada por
un fragmento vivo en una
fractura de la pelvis.

Otra causa que obra princi-
piatamente la mucosa uretral;

daudo con esto origen a la
hemorragia de que me ocupo,
la constituye un calculo dete-
niendo en la uretra y en general
todo cuerpo extraño introduci-
do accidentalmente ó con un
móvil nada decoroso en di-
cho conducto. En estos casos,
si el cuerpo extraño rasga las
paredes de este, sale sangre
mezclada con la orina, pue-
diendo aquella expulsarse por
el meato independientemem-
te de la micerion, ó conse-

curencia de los esfuerzos que el
esfuerzo hace para desembar-
carse de aquél.

Su cuanto a las causas con-
gestivas e inflamatorias que
pueden producir la hemorri-
gia uretral, se cuentan como
principales, la bleuomagia
intensa, así como la uretri-
tis simple, aguda, producida;
ya por un traumatismo o por
la inyección de cauterídas, ya
sobre todo por la inyección
abortiva de nitrato argenti-

co pan generalmente recomendada
da en el periodo inicial de
la uretritis virulenta, como
de ello fui testigo en algunas
ocasiones.

Por ultimo, una ulceracion
cualquier que haya invadido
la uretra; la inflamacion oso-
nica situada detrás de una
estrechez organica, la presencia
de granulaciones fungosas,
como tambien de un polijo
que residan en dientes con-
ducto, pueden y lo hacen

a veces, acompañarse juntas-
mente con otras manifestacio-
nes de la fisiología de sangre
por el meato, o de la uretro-
magia.

Estudiemos ahora los
caracteres que presenta la fe-
maturia de naturaleza ure-
tral. Unas veces, la expul-
sión de sangre no guarda
relación alguna con los tiem-
pos de la mictión, y venios
d'aquella drenarse por
el meato gota a gota, esto es,

de un modo continuo. Otras,
observamos el liquido sau-
guineo que comunica un es-
lor rojizo a la primera por-
cion del contenido de la vejí-
ga que sale, cuando el enfer-
mo satisface la necesidad de
de orinar; por manera que
si le hacemos recoger la ori-
na en dos vasijas, el liqui-
do contenido en la primera
de estas sera el que se modi-
fica en su coloracion, mie-
tras que el contenido en el

segundo vaso presentará sus
color normal

Pero la sangre puede apa-
recer intimamente mezclada
con la orina, presentando esta
un color moreno acentuado,
y aún coágulos de variadas
formas, caracteres que pueden
inducir a confusión en la
creencia de que existe una
lesión de las vías urinarias
superiores. Aparece semeján-
te forma de hematuria en
los casos de alteraciones si-

tuadas en las partes profundas del conducto uretral, en los que la sangre recomienda un trayecto mas corto, en vez de salir por el meato en su totalidad o en parte, se vuelve en la vejiga, en donde encuentra a la orina con la que se mezcla intimamente. En estas circunstancias que como digo, podemos engañarlos en el diagnostico, los commemorativos habráan de guiarlos seguramente.

por el camino de la verdad.

Por los commemorativos tambien y por el examen local, siempre llegaremos a establecer despues del diaquostico del acento de la lesion, el diaquostico etiologico, es mas, el diaquostico del punto de la uretra en que radica dicha lesion agente causante de la hemorragia.

En algunos casos de traumatismos sufridos en la region perineal, puede la hemor-

lunia presentarse y hacer
creer en la existencia de una
raigadura de la uretra, cuan-
do este conducto escapando
a la accion traumática per-
manece intacto. Tratase enton-
ces realmente de una hemo-
magia procedente de otro or-
gano. La sangre no procede
de la uretra sino de la vejiga;
el traumatismo no llegó a
interesar á aquella, pero has-
tó para imprimir una san-
dida brusca, á una piedra,

que hasta entonces habia permanecido latente en la cavidad vesical; sacudida que favorecio la erosion de la mucosa, con consiguiente hemorragia de este organo por la superficie interna del calculo. De aqui se deduce el valor que los antecedentes nos proporcionan para llegar a establecer un verdadero diagnostico, siempre que se asocie al examen directo del organo ó de la funcion alterados patologicamente.

Así en el caso presente, ja-
mas veremos a la sangre
derramarse gota a gota por
el meato, sino expulsarse in-
timamente mercladola con la
orina, y en todo el tiempo
que dura el acto de la mie-
cion.

La importancia de los
datos que el enfermo nos pro-
porciona, sube de punto en
todas aquellas circunstan-
cias en que un cateterismo
ha llegado a provocar una

falsa vía, que da sangre, en
el conducto uretral. Y aquí,
aunque sea una digresión, di-
ré dos palabras respecto á
este asunto de la alta impor-
tancia en la práctica de la
cirugía de las vías urinarias.

Sucede á menudo, que
anteriores tentativas de catete-
rimo, para remediar pr. ej.
una retención de orina, han
llevado al enfermo en un
estado tal que demanda san-
gre por el meato. Deter-

minados los antecedentes de la afecion, procede saber que sondas se han ensayado para por el conducto, dato de utilidad para conocer en donde se ha herido la uretra, y por punto, de que punto sale la sangre. Para esto, se presentan al enfermo algunas sondas diferentes. Si las tentativas se han hecho con sondas de goma, es probable que la herida uretral que da sangre este en el fondo del saco del

bulbo. Si las tentativas se
picieron con sondas metálicas
hay que tratar de precisar
la forma. Con todas puede ha-
ber lesión en el fondo del sa-
co del bulbo, o delante del
cuello de este y en la pared
superior de la uretra si se
ha bajado el pabellón de
la sonda demasiado pronto.
Con la sonda de grande
corbadura, es con la que se
pueden hacer falsas vías
prostáticas. En fin con la de

pequeña corbadura puede producir una pequeña rasga dura en la pared superior del conducto.

Si se ha usado la sonda de grande corbadura, es probable que la herida residá en la región profunda de la uretra y en su pared inferior; en tal caso, sea dicho de paso, está indicado el empleo de la sonda de pequeña corbadura. Si se uso la sonda de esta última especie, la falsa vía o la he-

vida existira en la pared su-
perior del conducto, y en este
caso, la sonda de gran curva-
dura, que pasara su pico por
debajo sin detenerse en la so-
lucion de continuidad ure-
tral, sera la que debera em-
plearse.

Que todos estos cuidados
anteriores a la operacion son
de grandissima importancia
se comprende desde el momen-
to que se considera que son
una guia preciosa para el

cirujano, pues así hará las
mejores tentativas posibles de
caterismo para remediar
alguna molestia tan grave;
como es la retención de ori-
na.

Por último. Los anteceden-
tes que nos suministra el
enfermo, y el examen de la
uretra, ya inmediato o bien
practicado con la ayuda de
los medios exploratorios que
la cirugía tiene a su alcance,
como son, las bujías oli-

vasos para reconocer la exi-
tencia, sitio y grado de una
estrechez, el endoscopio ob.^a ob.^b
nos confirmaría en un caso da-
do, ya una inflamación si-
tuada detrás de la coartación
que explique la urethrorragia,
ya una bleuorrhagia que afec-
te al conducto urétral y dé
cuenta del mismo acciden-
te.

Resumiendo todo lo
concerniente al fenómeno he-
matúrico, y teniendo presente,

siempre que dicho síntoma
hematuria por si solo basta
en muchas ocasiones para
descubrir la existencia de
una enfermedad hasta en
muchos casos oculta. No olvidando
tan poco que en otros casos
no menos numerosos se reve-
la ante nosotros asociado
a otras manifestaciones pato-
lógicas, sobre todo por parte
del aparato urinario, y cuya
significación diagnóstica
es bien clara), dire:

S^o. Que la presencia de dicho
síntoma implica por sí solo
una afec*ción*, ya general co-
mo es: la Télericia grave, el
Scorbuto, Hemofilia, Rupura
hemorrágica, &c. &c. en cuyos
procesos la alteración de la
sangre da cuenta del fenó-
meno que tiene lugar por
parte del aparato urinario:
ya localizada a uno de los
órganos que este aparato com-
pone, como son: el riñón
y ureteres, la vejiga, la

39 prostatá y la uretra.

2º Que por parte del mismo aparato urinario, la hematuria es producida fatalmente y siempre, por una lesión del orden de las orgánicas; en muchísimas circunstancias por un estado flogístico; y en no pocas, por la presencia de un cuerpo extraño, así como por los traumatismos, esto es, la hematuria de orden mecánico.

3º Que la hemorragia di-

cha, rara vez se presenta como
única manifestación patoló-
gica, asociándose frecuente-
mente a otros síntomas que,
recién, en el modo de cum-
plir la misión, o se tra-
ducen por alguna manifi-
tación dolorosa en la región
lumbar, inglés d^o o bien por
un estado febril más ó me-
nos acusado.

Si^d que demostrada la ex-
pulsión de sangre por el
conducto uretral, es de ne-

cesidad, si hemos de instituir
una terapéutica farmacoló-
gica con verdadero acierto,
nos cercioraremos de si dicho
derrame sanguíneo tiene
origen en primer término
en uno de los órganos encar-
gados de la excreción de
la orina, procediendo, con
cuestión secundaria, a inves-
tigar la causa orgánica, in-
flamatoria o mecánica que
la sostiene y le ha dado
origen.

8º Que la hematuria de uata
valera renal, presuntamente por lo
general una marcha irregu-
lar ó por crisis. La sangre,
de la misma manera que cuan-
do procede de la vejiga, apa-
rece intimamente mezclada
con la orina, en la cual el
exámen microscópico, comprue-
ba la presencia de los cili-
ados hemáticos y fibrinosos
de los que he hecho mención
en otro lugar. Además, los
antecedentes y el exámen de

la region renal nos ilustra-
ra en el diaquostico topo-
gráfico y etiológico de esta
variedad de hemorragia, de
igual modo que cuando
esta tiene su origen en los
uréteres.

6º Fue la hemorragia vesical afecta una marcha me-
nos irregular o mas conti-
nua que la precedente del
riñon, pudiendo como en
esta ultima la sangre apa-
recer mezclada con la orina

pero que en general al finalizar la salida de esta es cuando la vemos tenerse por el líquido sanguíneo. Por último, los comemorativos y el examen del órgano, así como otros sentomas que acompañan al que estudiamos, acabarán por esclarecer el diagnóstico.

7º Que por lo que hace a la sangre cuando viene de la glándula prostática, ó de

la porcion uretro-prostática,
ella puede aparecer, unas
veces coloreando la primera
porcion de la orina que sale;
otras, al final de la micción,
y en pocos casos mientras du-
ra este acto por razones que
dejo expuestas. De todos
modos, la sangre de origen
prostático, generalmente no
está unida con tanta in-
tensidad al líquido uri-
nario, como cuando ella
procede del riñón y algu-

na uer de la vejiga. Finalmente los datos clínicos que del enfermo podran recogerse, y sobre todo el diagnóstico por exclusión, es lo mas importante para el caso que consideramos.

8º La fisiología. El último manantial de hematurias lo constituye el conducto uretral, al cual como a los otros órganos puede interesar, un traumatismo, una coagulación o flegmasia, si bien

una causa orgánica). Que la sangre en estos casos fluya por el meato sin relación alguna con los diversos tiempos de la micción se comprende fácilmente. Que en otras circunstancias se expulse juntamente con las primeras porciones de orina que salen, no hay necesidad de demostrarlo. Que otras veces aunque raras, se manifieste la hemorragia uretral revistiendo los caracteres peculiares

a' una hematuria procedente
de las vías urinarias superio-
res, está fuera de toda du-
do. Y finalmente, es eviden-
te que por los commemorati-
vos y examen local minucioso,
concluiremos por resolver con
acuerdo, no solamente el diag-
nóstico etiológico, sino ademas, la
parte del organo que se halla en-
ferma ó sea el diagnóstico ana-
tómico.

He dicho.

Madres

21 de noviembre de 1889.

Eduardo Suárez Torres











